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Assunto: Solicitação de revitalização e acessibilidade de calçadas na Aldeia de Barueri. 
 
 

Barueri, 17 de Novembro de 2014.  
 
Gil Arantes 
Prefeito de Barueri 
 
 

O Fórum dos Moradores da Aldeia de Barueri é um encontro semanal que reúne 

moradores e frequentadores do bairro Aldeia de Barueri. Trata-se de um movimento da 

sociedade cível, que tem buscado maior envolvimento do poder público, setor 

empresarial e comunidade local para o desenvolvimento sustentável do bairro. 

Desde o inicio de 2014, o tema de acessibilidade nas calçadas do bairro tem sido 

discutido nas reuniões, que destacam que a realidade da Aldeia de Barueri está muito 

longe do ideal, apesar de ser um bairro plano e possuir calçadas largas, 

majoritariamente localizadas na Vila Nova Aldeinha. Essa situação suscitou a realização 

de um diagnóstico das calçadas feito pelos moradores, que apresentaram o resultado na 

3º Reunião do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência no dia 

29/04/2014.  

Nos meses que se passaram, as discussões evoluíram e chegou-se ao consenso 

de que as calçadas no entorno dos órgãos públicos instalados no bairro (1º Figura na 

folha Nº 1 do anexo), necessitam de intervenção com maior urgência. Pois se trata de 

parte de uma quadra onde se localizam uma Escola Infantil, uma Biblioteca, uma Escola 

de Ensino Fundamental, um Posto de Saúde e uma Entidade Sócio-Assistencial, que em 

conjunto atraem diariamente milhares de pessoas. Após contato e apresentação 

pessoalmente deste projeto para todas essas entidades, recebemos uma carta de 

concordância de cada uma delas, com exceção da Biblioteca Luiz Fernandes, que 

destacaram a importância da revitalização e acessibilidade das calçadas no bairro.  

A EMEF Estevan Placêncio afirma que atende 22 alunos com necessidades 

especiais, sendo 2 cadeirantes. Também é destacado que o calçamento no entorno da 

unidade escolar já foi cenário de acidentes com outros alunos e funcionários. A UBS 

José Francisco Caiaba também concorda com a importância da acessibilidade dos 

pacientes da região que utilizam este equipamento público. 

Para melhor aproximar a comunidade da realidade das calçadas, várias visitas de 

moradores à área foram realizadas. Muitos deles munidos de fita métrica, máquina 

fotográfica, papel, caneta e prancheta, anotaram e fotografaram os problemas 

verificados, constatando assim a viabilidade do projeto proposto, que foi parcialmente 

apresentado em palestra realizada no ITB Brasílio Flores de Azevedo, como atividade 

componente da XVIII Semana de Prevenção às Deficiências no dia 25/08/2014. Após 

essa apresentação o projeto foi ganhando a colaboração de muitos moradores, que 

destacaram não apenas os problemas de acessibilidade nas calçadas, mas a 

necessidade de melhoria de outras questões na área como: arborização, implantação de 

lixeiras, calçamento, escoamento de água e iluminação.  

Neste sentido, para tornar o projeto mais concreto, contamos com a colaboração 

voluntária de um arquiteto participante do grupo, que compilou todas as ideias em um 

projeto (7 folhas no arquivo anexo), que retrata claramente os anseios da comunidade 

da Aldeia de Barueri. Descrevemos em mais detalhes o conjunto das solicitações a 

seguir: 
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Implantação de acessibilidade conforme normas NBR9050 
Implantar rota acessível com piso tátil para deficientes visuais, assim como, o 

rebaixamento de guias e a construção de rampas possibilitando a circulação na calçada 

e o acesso aos órgãos públicos por pessoas com deficiência motora e/ou com 

mobilidade reduzida (Folha Nº 5, 6 e 7 do anexo).  

 

Implantação de Calçada Ecológica 
Padronização das calçadas com implantação de calçamento em material poroso que 

facilite a infiltração de águas pluviais, diminuindo assim os problemas referentes à 

impermeabilidade do solo. Sugere-se a utilização de blocos intertravados na cor cinza 

(Folha Nº 1 e 6 do anexo) 

 

Construção de bueiro para escoamento de águas pluviais 
Eliminação da canaleta de escoamento de água/esgoto saindo da EMEF Estevan 

Placêncio (Foto 8, Folha Nº 2 do anexo). Construção de bueiro para eliminação de 

águas acumuladas na esquina da rua Rio Paraná e Avenida da Aldeia, que 

impossibilitam a passagem de pedestres pela área.  

 

Arborização das ruas 
Remoção das árvores existentes no canteiro central da calçada da Rua Rio Paraná 

(Fotos 9, 10 e 11, Folha Nº 2 do anexo ), plantio de novas árvores próximas as guias, 

deixando área livre de circulação (Planta 4, Folha Nº 6 do anexo ). Destacamos a 

necessidade que as novas mudas sejam plantadas com grade de proteção de árvores. 

Uma vez que as árvores que foram plantadas a cinco anos no local, foram destruídas 

por jovens e crianças que circulavam pela rua. 

 

Implantação de Lixeiras 
Implantar lixeiras nas ruas da proposta, facilitando assim o descarte do lixo em local 

adequado pelas pessoas que circulam pelo local. 

 

Melhoria da iluminação pública 
As ruas no entorno da área proposta são muito escuras devido a pouca quantidade de 

postes de iluminação e a intensa arborização, principalmente próxima a EMEI João 

Batista Pazinato Junior e UBS José Francisco Caiaba. Nesse sentido, sugere-se a 

instalação de iluminação em altura abaixo das copas das árvores, nos moldes existentes 

na Alameda Cauaxi em Alphaville. 

 

Palestras de conscientização e ações educativas 
Sugere-se que implantação deste projeto deva vir acompanhada da realização de 

palestras e ações educativas para os alunos das escolas (EMEI, EMEF e PROJOV), e 

com a população geral do bairro. Destacando a importância da arborização urbana e o 

cuidado com a manutenção e reforma das calçadas, dando maior enfoque na atenção às 

pessoas com deficiência e mobilidade reduzida.  

 

Encaminhamos 5 cópias deste ofício para os seguintes órgãos Municipais que 

julgamos estarem ligados diretamente com a viabilidade desta solicitação dos moradores 

da Aldeia de Barueri: Secretaria de Direitos da Pessoa com Deficiência; Secretaria de 

Recursos Naturais e Meio Ambiente; Gabinete do Prefeito; Secretaria de Obras; 

Secretaria de Serviços Municipais. 
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Esperamos que seja formada uma comissão com representantes da prefeitura e 

da comunidade da Aldeia de Barueri, para melhor aprofundamento da elaboração e 

implantação deste projeto, que visa solucionar o mais rápido possível uma situação 

alarmante enfrentada por décadas pelos moradores e frequentadores do bairro.  

 

O grande desafio proposto nas discussões do Fórum dos Moradores da Aldeia de 

Barueri é, que todo cidadão consiga se locomover em segurança pelas ruas do bairro. 

No entanto, destacamos maior atenção às pessoas com deficiência. Por isso, definimos 

como meta a ser atingida: Possibilitar que um cadeirante e um deficiente visual 
consigam sair da Biblioteca Luiz Fernandes e caminhar com autonomia e 
segurança pela calçada até a EMEI João Batista Pazinato Junior. 

 

Ressaltamos a possibilidade de implantação deste projeto antes do inicio do ano 

letivo de 2015 nas escolas desta área, evitando assim transtornos da obra em conjunto 

com o inicio das aulas e intensa movimentação no local.  

Para maiores detalhes do projeto proposto, segue anexo neste oficio, sete 

páginas do Projeto Calçada Acessível – Aldeia de Barueri elaborado pelo Fórum dos 
Moradores da Aldeia de Barueri. 

 

 

Aguardamos o posicionamento da Prefeitura Municipal de Barueri sobre o 

assunto. 

 

Contato: E-mail: aldeiadebarueri@outlook.com ou kleber.silva1@hotmail.com  
 
 
Atenciosamente, 
 
 
 
 

José Carlos Mascarenhas  Kleber de Oliveira da Silva 

Presidente do Fórum dos 
Moradores da Aldeia de Barueri 

 1º Secretário e Tesoureiro do Fórum 
dos Moradores da Aldeia de Barueri 

 


